

tätigen ihr Eigentum in erster Linie über ihr jeweiliges Betriebskollektiv nutzen und mehren, nicht isoliert als autarke Gruppeneigentümer, **ARTIKEL 9** sondern auf der Grundlage des Perspektivplanes als Hauptsteuerungsinstrument der Volkswirtschaft nach gesellschaftlich vorgegebenen, auf demokratische Weise erarbeiteten Führungsgrößen.

Über die dem Prinzip des demokratischen Zentralismus eigene untrennbare Einheit von zentraler Leitung und eigenverantwortlicher Tätigkeit schrieb Lenin: „Wir sind für den demokratischen Zentralismus. Und man muß sich eindeutig darüber klar werden, wie sehr sich der demokratische Zentralismus einerseits vom bürokratischen Zentralismus, andererseits vom Anarchismus unterscheidet... Unsere Aufgabe besteht jetzt darin, gerade den demokratischen Zentralismus auf dem Gebiet der Wirtschaft zu verwirklichen, für ein absolut reibungsloses und einheitliches Funktionieren solcher ökonomischer Unternehmungen zu sorgen wie Eisenbahnen, Post, Telegraf, sonstige Transportmittel usw., gleichzeitig aber setzt der Zentralismus, in wirklich demokratischem Sinne verstanden, die zum erstenmal von der Geschichte geschaffene Möglichkeit völliger und unbehinderter Entwicklung nicht nur der örtlichen Besonderheiten, sondern auch der örtlichen Initiative, der Mannigfaltigkeit der Wege, Methoden und Mittel des Vormarschs zum gemeinsamen Ziel voraus.“²

Die zentrale Planung und Leitung der Grundfragen der gesellschaftlichen Entwicklung geht von der marxistischen Gesellschaftsprognose in Verbindung mit der Prognose der Hauptentwicklungsrichtung in Wissenschaft und Technik aus. Sie findet ihren konkretisierten Ausdruck in den zentralen Plänen, die verbindliche Aufgaben darstellen, sowie in den Normen des sozialistischen Rechts, die die gesellschaftlichen Beziehungen auf den verschiedenen Gebieten regeln. Das Hauptsteuerungsinstrument ist der von der Volkskammer zu beschließende Perspektivplan. Die Betriebe als sozialistische Warenproduzenten sowie die örtlichen Volksvertretungen und ihre Organe entwickeln auf dieser Grundlage eigenverantwortlich eine umfassende schöpferische Tätigkeit, um die Initiative der Werktätigen mit größtem volkswirtschaftlichem Erfolg bei der Erreichung dieser Ziele zu nutzen.

Mit der fortschreitenden gesellschaftlichen Arbeitsteilung durch die Konzentration und Zentralisation erhöht sich die Abhängigkeit der

² W. I. Lenin, „Ursprünglicher Entwurf des Artikels ‚Die nächsten Aufgaben der Sowjetmacht‘“, Werke, Bd. 27, Berlin 1960, S. 196f.